
●李克强将出访亚欧四国 外交

部 16 日举行中外媒体吹风会， 介绍了

李克强总理即将对印度、 巴基斯坦、瑞

士 、 德国进行正式访问的有关背景情

况、主要活动、重要意义等。

●南方暴雨已致 33 人死亡 12 人
失踪 来自民政部、 国家减灾委办公室

的消息，截至 16 日 20 时，近期的南方暴

雨洪涝风雹灾害已造成皖闽赣鄂湘粤桂

渝川黔 10省区市 33人死亡、12人失踪。

●菲方执法人员 “有杀人故意 ”

台湾当局法务行政主管部门 15 日公布
的初步侦查结果显示，遭射渔船共被 45
发子弹命中，多数集中在 4 名船员躲藏
的机舱 ，证明菲律宾执法人员 “有杀人

故意”。

●山东首例 H7N9患者出院 16日，
4月 23 日被确诊为山东省人感染 H7N9
禽流感首例病例的患者张某， 经省专家

组会诊，在枣庄市立医院被准予出院。 至

此，山东省 2例患者已全部治愈出院。

●深圳航班 “诈弹” 嫌疑人被抓获

深圳市公安局专案组于 16 日 3 时 15 分
在东莞市常平镇一出租屋内将犯罪嫌疑

人王某亮（男，26 岁，内蒙古人，无业）抓

获。经初审，他对 15日多次拨打深航等 3
家航空公司电话谎称 5 架航班上有炸弹
的犯罪事实供认不讳。

◆导报记者 王延锋 宗晓 章丘报道

一方面，大股东收购了济南一机床
集团有限公司（下称“一机床集团”）；
另一方面，上市公司的子公司却斥巨资
投向一家名为“济南第一机床有限公
司”（下称“一机床有限”）的企业。

这是一部正在上演的资本重组大
戏。 其中一方是山东威达（002026）及
其大股东山东威达集团有限公司（下
称“威达集团”），另一方则是山东知
名的老国企济南第一机床厂。

那么，一机床集团和一机床有限是
什么关系，山东威达及其大股东为何以
“双壳”的形式运作本次重组，未来庞
大的投资计划又将以谁为主体？经济导
报记者就此展开了调查。

谁是济南一机床？
山东威达 11日发布一则简短的公

告称，根据业务发展的需要，公司将出
资 9500万元， 使全资子公司一机床有
限的注册资本由目前的 500万元增加
至 1亿元。

这已经不是山东威达第一次提到
一机床有限了。一机床有限原本是威达
集团的全资子公司，今年 4月 13日，山
东威达公告董事会决议， 以 490.22万
元的价格收购了其全部股权。

对于很多济南人来说，这两则公告
是引人注目的： 所谓的一机床有限，是
否就是原来的老国企济南第一机床厂？

济南第一机床厂是一家有着辉煌
历史的老国有企业，其在“一五”时期
曾被国家确定为 18家机床生产重点骨
干企业之一，在业内享有“十八罗汉”
的美誉。但近些年，该企业逐渐破落，如
今已陷入资不抵债的境地。

在一机床有限出现在人们视野内
之前，济南第一机床厂的“正宗传人”
是“一机床集团”。去年年底，一机床集
团的股权曾在山东产权交易所挂牌转
让， 包括第一大股东华融资产管理公司
所持 81.55%的股权和第三大股东济南
市国资委所持 7.94%的股权。 当时即有
消息称，威达集团将收购这两部分股权。

另外的可疑之处还包括：一机床有
限不仅名字与一机床集团相似，其法人
代表也正是一机床集团的董事长赵滨；
一机床有限的注册地址为章丘市明水
经济开发区，此前有消息称，一机床集
团将在此地开建新厂。

那么， 山东威达从集团收购并即
将增资的一机床有限， 是否就是一机
床集团？

设立新壳
山东威达在上述两则公告中，并没

有提及一机床有限与一机床集团的渊
源。就两者的关系以及威达集团收购一
机床集团的进展，导报记者近日多次致
电山东威达证券办，但对方均称证券代
表、董秘皆不在，未接受采访。
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无法科学测量系世界性难题

国企管理费用需法律等多方制衡

山东威达增资“一机床有限” 大股东却收购“一机床集团”

济南一机床双壳大戏
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B1·公司

◆导报记者 宁佳彦 济南报道

近日，中国铁建被指 2012年业务
招待费达 8.37亿元， 引起各方关注。
此外， 其差旅费 8.08 亿元， 办公费
5.78 亿元， 管理费用项下还有一项
“其他”也高达 22.4亿元。 中国铁建
有关负责人对此进行回应时表示，公
司业务招待费占营业收入的比例为
0.17%，支出低于相关规定。

实际上，即便这个“低于相关规

定”的比例，也高出民企逾四成。 以民
营建筑龙头龙元建设为例，其 2012年
业务招待费不足 1700万元，仅占其营
收的 0.12%。

多位接受经济导报记者采访的专
家认为， 规范国企的业务招待费用需
要内部控制和外部监督并重。

业务招待费用实质上包含了什么
呢？ 一位普华永道的审计人员向导报
记者坦言：“这种费用的去向通常比较
隐晦，是不会有人明着摆给你看的。 ”

“要减少相关费用，可以通过实
现精细化管理或者进行定额限制来实
现， 比如说不可超过营业收入的百分
之多少， 或者说在预算管理时对绝对
数额有所限制。 ”山东财经大学会计
学院教授、导报特约评论员宋希亮说。

几位专家都认为， 社会的监督和
关注也可以促进相关费用更加透明。
“最好的监督来自自我监督，这是

一个体制性的问题。 ”北京大学中国
民营企业研究所执行所长、导报特约

评论员黄俊立说，“单就比例来看，数
据的对比有一定的参考价值，但是没
有绝对标准。 可以考虑通过体制改
革，或者说在国企中引入能够抗衡的
股东，来实现对国企费用管理更好的
监督。 ”

他指出，这是一个世界性的难题，
正是因为无法科学测量， 才让不少企
业有空子可钻。

由于业务招待费可调节性较大，
甚至有分析认为， 高额的招待费中包

含了发放给职工的福利。 中南财经政
法大学廉政研究院院长、 导报特约评
论员乔新生教授就此提议： 全国人大
常委会应尽快制定国有企业法。 “未
来的国有企业法应当明确国有企业经
营者和职工的福利水平， 明确福利发
放的审批程序， 防止国有企业的经营
者通过发放福利，以‘利益均沾’的方
式侵吞国家资产。 如果企业的经营者
滥发福利，损害投资者的利益，必须追
究其法律责任。 ”

如果机构与大户通过增持并锁仓的方法将股价持续维
持在大幅溢价的状态，金马集团的退市方案将无法执行

金马集团
私有化陡生变数

关于北极一系列问题的解决，单靠所谓“北极国家”远
远不够，中国等国家的加入，必然会为其带来新契机

A2·热点

最新获悉
ZuiIxinIhuooxi

创业板自然不乏高新技术创新型企业，但短期内集体疯狂
走高扩大了创业板的整体估值风险，将透支其未来增长预期

A3·观察

国家拟禁止进口低卡高硫劣质煤

防止冲击国内市场 纾缓煤企成本压力
◆导报记者 吴淑娟 济南报道

“对山东发电企业来说影响不
大。 ” 对于国家能源局日前发出的
《商品煤质量管理暂行办法》 征求
意见稿中对进口煤种及企业设定门
槛， 山东省经信委煤电油气运保障
办公室主任史玉明 16 日接受经济
导报记者采访时表示。

山东低卡煤进口少

据导报记者了解， 上述征求意

见稿中提出， 禁止进口热值低于
4544大卡 /千克、灰分超过 25%、含
硫量超过 1%的相对劣质煤 （褐
煤）。 同时要求，进口商注册资本不
得低于 5000 万元，2010-2012 年间
每年有至少 100 万吨的进口量，有
固定经营场所且有足够的仓储设施
及场所。
“我国采购低卡高硫进口褐煤

的，多为南方沿海电厂，用于和高
卡动力煤掺烧。 而山东所用电煤主
要来自山西、 内蒙古及秦皇岛港，
进口煤数量本就不多，进口褐煤则

更少。”史玉明告诉导报记者，进口
煤价格虽然要比国内优质动力煤
价格每吨便宜 30至 40元， 但加上
运输成本，其山东到厂价格已没有
优势。

据史玉明介绍， 截至本月 14
日，山东省电煤库存保持在 1200万
吨，可用 32天。
“一季度山东调入省外电煤2405.9

万吨，合同兑现率 97.28%。但省内主
要耗煤行业增长乏力， 一季度全社
会用电量同比下降 3.9%， 第二产业
用电量只增长 3.7%。 ”史玉明告诉

导报记者。
据山东省煤炭工业局副局长王

立亭介绍， 一季度我省煤炭市场供
大于求趋势明显， 商品煤价格和市
场占有率出现双下降。 其中，商品煤
平均售价同比减少 78.49元 /吨，下
降 11.34%；受外来煤挤压，省内动力
煤在青岛、威海、日照等区域占有率
大幅下降。

这导致我省煤炭库存大幅增
加。 3 月末，全省煤矿期末库存同
比增长 63.08%，已连续 3个月环比

增长。 > > >>下转A2版

!!重回千点后炒作资金愈加亢奋

创业板指数高处不胜寒

利用外资连续三月增长

热钱有借道
FDI涌入迹象

导报讯（记者 时超）商务部 16日
公布的最新数据显示，4月份我国实际
使用外资金额 84.35亿美元，同比增长
0.4%， 连续第三个月保持正增长的态
势。这在一定程度上证明，我国经济的
竞争力和国际投资者对我国投资环境
的认可程度依然较高。
“不过，值得注意的是，一季度以

来， 我国利用外资和出口均较去年四
季度出现大幅提升， 在人民币升值预
期、国内外利差持续存在的情形下，不
能排除有部分套利资金通过出口和外
商直接投资渠道进入我国投机的可
能。 ”一位券商研究员告诉经济导报
记者，“借道 FDI（对外直接投资）是
国际游资涌入的惯用方式之一。 ”

在多数业内人士看来， 境外资金
进入中国的合法合理渠道是 QFII 和
RQFII，但由于中国实行资本项目高度
管制， 大部分热钱需经由其他灰色途
径进入中国。 而近几个月来 FDI的持
续攀升，加大了业界对此的猜测。

国际金价再次
跌破 1400美元
黄金牛市或已告终结

导报讯（记者 韩祖亦）由于美元
以及其他资产价格的强势， 黄金的避
险属性进一步黯淡。16日，国内黄金期
货价格全线收跌， 上海市场期货合约
收于每克 278.18元， 较前一交易日下
跌近 2%；现货金银亦延续前一交易日
跌势，全线收跌。

国际金价则再次跌破 1400美元 /
盎司整数关口， 逼近 4月中旬创下的
低点，连续 6个交易日收跌，创下 2009
年 3月份以来的最长连跌纪录。 统计
数据显示，今年以来，国际金价的累计
跌幅已接近 17%， 几乎回吐了此前两
年的累计涨幅，重新回到 2010年底的
水平。

对此， 光大期货分析师孙永刚表
示，“黄金价格的持续回落可能预示着
其牛市的结束。消费者、投资者持有黄
金的目的和用途有所不同， 但不论是
消费者还是投资者， 建议都不要盲目
跟风购入黄金。 ”

! ! ! ! ! ! ! ! ! ! !北极版图扩容

“群雄逐冰”背后的商机诱惑

当地时间 15日，在美国洛杉矶，中华全国工商业联合会房地
产商会会长聂梅生（前右）和洛杉矶市长维拉莱戈萨在备忘录签
字仪式上握手。根据所签署的《谅解备忘录》，双方将在洛杉矶房
地产开发上进行合作，以方便中方投资人进一步开发南加州及美
国房地产市场。据聂梅生透露，由于美国经济正在复苏，中国房地
产商对美投资数额逐渐加大。 （新华社）

投资美国


